

Palabras del director de la Escuela de Comando y Estado Mayor Aéreo, Cnel. (Nav.) Víctor Molina.

Ceremonia de clausura de cursos de la Escuela de Comando y Estado Mayor Aéreo.
Fecha: 2 de diciembre de 2025.

Sra. Ministra de Defensa Nacional Sandra Lazo. Sr. Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea Uruguaya, General del Aire Fernando Colina. Sr. Jefe del Estado Mayor de la Defensa, General del Aire Rodolfo Pereyra.

Permitanme, en su nombre, saludar y dar la bienvenida a todas las autoridades e invitados que hoy nos acompañan en esta significativa ceremonia.

Es un profundo honor y motivo de satisfacción darle la bienvenida a la ceremonia de clausura de cursos de la Escuela de Comando y Estado Mayor Aéreo (ECEMA), en su sexagésimo octavo año lectivo, y celebrar con profunda satisfacción el cumplimiento de un nuevo objetivo.

Como hace 68 años, y desde aquel lejano 1957, la ECEMA tiene por norte ser el centro de estudios de la Fuerza Aérea Uruguaya al más alto nivel profesional.

Su misión es la capacitación de su Personal Superior en lo referente a Comando, Estado Mayor, administración y tecnología, mediante la aplicación y análisis de las doctrinas de defensa nacional conjunta y aeroespacial, formando líderes comprometidos con la excelencia y los valores que sustentan la defensa nacional. En este proceso, la Escuela da un valor agregado en todas las etapas del proceso educativo de sus Oficiales.

En esta ceremonia, celebramos con orgullo la culminación de los cursos regulares y especiales, materializando el esfuerzo y los logros obtenidos durante el año. Hemos cumplido satisfactoriamente con el 100% de los cursos regulares, para las jerarquías de Señores Oficiales Subalternos, Oficiales Jefes y Oficiales Superiores.

Los cursos para Oficiales Jefes y Superiores contaron con sus respectivos módulos conjuntos, un aspecto indispensable para articular la operatividad conjunta entre las diferentes Fuerzas. Esta metodología no solo facilita la articulación de capacidades en escenarios compartidos, sino que también enriquece el proceso de aprendizaje mediante el intercambio de experiencias, fortaleciendo de manera significativa la camaradería profesional y el conocimiento mutuo entre los participantes.

Destacamos con satisfacción el egreso de 10 Señores Oficiales Jefes del Curso de Estado Mayor Aéreo. Este curso capacita a los Oficiales Jefes para actuar como miembros de un Estado Mayor, ya sea de la Fuerza, Coordinador, Conjunto o Combinado.

La culminación de este curso, se materializó este año con la aplicación práctica de la teoría, a través de la ejecución de Ejercicios Reales de Comando. Esta metodología transforma el planeamiento conceptual en una experiencia operativa a gran escala, lo cual resulta esencial para fortalecer la formación de los oficiales en la conducción y toma de decisiones en entornos reales.

Asimismo, se realizó, en conjunto con el Centro de Operaciones Aéreas, el Curso de Oficial Controlador de Interceptación y se brindó la capacitación como Oficial de Enlace Aéreo a un Oficial del Ejército Nacional, afianzando así los conceptos de defensa aérea.

En el ámbito internacional, tuvimos la posibilidad de compartir nuestros conocimientos con las hermanas Fuerzas Aéreas de Perú, Paraguay, Colombia y Argentina, brindando capacitación en cursos como Empleo de Grandes Fuerzas, Comandante de Misión, Seguridad de Vuelo y Seguridad Ocupacional. Agradecemos la confianza depositada en nosotros por las Repúblicas hermanas, deseando que los conocimientos impartidos sirvan para aumentar y fortalecer los lazos entre nuestras Fuerzas.

La evolución institucional de la ECEMA se orienta hacia la expansión y el perfeccionamiento continuo de su oferta académica. Durante el presente año, en colaboración con la Dirección de Educación, se lleva a cabo la tarea fundamental de implementar la Maestría en Estrategia Espacial de Defensa, cuyo inicio está previsto para el próximo año.

Se han logrado avances significativos en este proceso, destacando un período de preinscripción altamente exitoso que superó considerablemente las expectativas iniciales. Se registraron más de 100 postulantes para un cupo limitado de entre 25 y 30 becas. Con la incorporación de este programa de posgrado, la ECEMA trasciende su rol tradicional como instituto de formación exclusiva para personal militar. La estructura de la Maestría permitirá la participación de alumnos civiles, tanto nacionales como extranjeros.

Este ambicioso proyecto representa una iniciativa de alto nivel estratégico que no solo incrementará la calidad de la formación de posgrado, sino que también cubrirá un vacío temático de total actualidad y relevancia en el ámbito académico y de la defensa.

En materia tecnológica, y en el marco del fortalecimiento logístico-operativo de la Fuerza Aérea, la ECEMA albergó la capacitación en el software MULA (Módulo Unificado de Logística Aérea). Esta actividad, fue desarrollada en un entorno de cooperación regional con instructores de la Fuerza Aérea Argentina y catorce efectivos de la Fuerza Aérea Uruguaya, se centró en la aplicación estratégica del software para la planificación y ejecución de escenarios de entrenamiento, ejercicios regionales y operaciones en tiempo real.

Quiero en esta ocasión, realizar un reconocimiento muy especial al personal orgánico, así como al cuerpo docente, que, con su profesionalismo, disciplina y compromiso, sostienen día a día el funcionamiento de esta casa de estudios. Ellos son el corazón operativo de la Escuela, responsables de que cada actividad se desarrolle con la excelencia que caracteriza a nuestra Fuerza Aérea.

A los alumnos del presente año, un reconocimiento por el esfuerzo sostenido, la dedicación y el compromiso demostrado a lo largo de su formación. Es importante destacar que Ustedes se proyectan como la futura generación de liderazgo de nuestra Fuerza Aérea Uruguaya.

Nada de lo alcanzado sería posible sin el apoyo permanente del Comando General, de los Comandos Aéreos, y de las diferentes Unidades, Institutos, Direcciones y Reparticiones de la Fuerza Aérea.

Agradecemos también a la Dirección de Educación del Ministerio de Defensa Nacional por su apoyo constante, indispensable para el desarrollo de nuestros programas académicos y la consecución de nuestros objetivos estratégicos.

Permítanme finalizar este discurso evocando la sabiduría atemporal de Confucio, quien sostenía: “El aprendizaje sin reflexión es inútil; la reflexión sin aprendizaje es peligrosa.”

La excelencia que la Fuerza Aérea Uruguaya requiere, no se alcanza con un único diploma, sino con el ciclo continuo de aprendizaje, aplicación y reflexión crítica sobre cada experiencia estratégica y operativa.

Que la Escuela de Comando y Estado Mayor Aéreo sea el instituto que permita la mejora continua de una carrera marcada por el rigor profesional, la innovación constante y el compromiso inquebrantable con la educación permanente.

¡Muchas Gracias!